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一、緣起

今年二月下旬，親家許執事（女兒的公

公）因為患了膀胱癌，在臺中榮總醫院開

刀。三月2日，我到榮總的病房去看他，女

婿恩得也在他身旁照顧他。恩得說，開刀的

過程很順利，感謝主！恩得又說，為他父親

開刀的泌尿外科醫生裘醫師經驗很豐富。我

把這件事放在心裡。

我患了攝護腺肥大症（頻尿病）已經十

多年，看過幾位泌尿外科醫生，效果卻不大

理想。經過兩個星期的考慮，於三月16日，

我以無妨一試的心理，到榮總去看裘醫師。

看診時，他發現我的腳有水腫的現象，便

說：「除了攝護腺肥大之外，你的心臟可能

也有問題吧？」我說：「我患了高血壓病已

經十多年，所以常看心臟內科。幾年前，那

位醫生說我的心臟肥大；三年前，他又說我

心律不整、心臟衰竭。」於是裘醫師把我轉

診到心臟內科去。

心臟內科的李醫師因為我事前沒有掛

號，所以簡單問了幾句話就說，下星期再來

吧！三月23日，我再去看心臟內科李醫師。

看診後，他吩咐我去照心電圖。看了心電圖

之後，他說：「要再做超音波檢查，才能確

定要不要開刀。但做超音波檢查的人很多，

已經排到四月底了。不過你可以去告訴辦理

預約的小姐說，因為情形緊急，麻煩她盡可

能擺在前面吧！」感謝主為我開路，經我的

大兒子去接洽的結果，蒙她答應，擺在三月

30日上午九點半。

三月30日，我到榮總去做超音波檢查，

發現我的心臟瓣膜已經鈣化；只因這是屬於

外科的醫療範圍，所以心臟內科的李醫師就

把我轉診給心臟外科了。心臟外科（心臟血

管外科）的醫生蔡醫師說，我的心臟瓣膜鈣

化的情形很嚴重，現在只剩下了0.8公分，

而正常是3公分。他又說，這種情形需要開

刀，做人工瓣膜置換手術。恩得請教他說：

「如果不開刀，會怎麼樣？」蔡醫師回答：

「若不開刀，則四個月內，隨時都可能發生

意外。」
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蔡醫師所說的是真心話，並不是危言聳

聽。因為開刀前，前後大約兩個月，我早晚

兩次量血壓，收縮壓都超過了180，雖然每

天繼續服用降血壓的藥，卻沒有效果。心跳

也很快，不但爬樓梯會氣喘如牛，連走路走

快一點也會氣喘。恩得再問：「如果開刀，

有沒有危險性？」蔡醫師說：「危險性大約

1%吧？」他又說：「若要開刀，就要準備住

院了。」

看診後，我便回家做一些準備。三月31

日，到榮總去辦理住院手續，並做肺功能檢

查，以及其他幾項檢查。但為要了解心臟血

管有沒有塞住，所以需要再做心導管檢查。

四月1日做心導管檢查，發現心臟的血管有

一條塞住99%，另外一條則塞住87%。蔡醫師

說：「這種情形，除了人工瓣膜置換手術之

外，還要做冠狀動脈繞道手術才行。開刀日

期擺在四月12日，是否要開刀，由你自己決

定吧！」

二、交託

四月2日回家，距開刀日期還有十天，

到底要不要開刀，還有足夠的時間可以考

慮。醫生不敢出主意，連我的家人也沒有

人敢自作主張；因為萬一發生意外，則這種

責任是無人可以承擔的。因此，只好由我自

己做決定了。的確，這是生死攸關的大事，

所以我費了好多天的時間，仔細思考許多問

題，最後才決定要開刀。茲將這些問題簡單

敘述於下，供給主內的同靈做參考，並將感

謝、榮耀、頌讚都歸給我們在天上的獨一真

神。阿們！

1.是神奇妙的安排

開刀前一連發生幾件事，似乎是巧合，

其實卻是出於神奇妙的安排。感謝主！

第一、親家於二月底開刀，我三月2日

到榮總醫院去看他。如果他慢幾個月才開

刀，則我可能在還沒有開刀之前，就發生

意外了。因為依據心臟血管外科蔡醫師的說

法，如果不開刀，則四個月內隨時都可能發

生意外嘛。

第二、為了參加國際聯合總會所主辦的

真理研究會，我預訂了四月1日的機票，要

飛往沙巴去。三月28日，我的小女兒提醒

我說：「爸爸有心臟病，應該不可以搭飛

機吧？最好先請教醫生看看吧。」我想，說

的也是。於是即刻打電話給旅行社說，因為

心臟病突然惡化，不宜搭飛機，所以只好退

票了。如果沒有我小女兒及時的提醒，而照

原來的預定搭上了飛機，則後果就很難預料

了。

第三、榮總醫院有一位小兒科醫生，在

東海大學會計系就讀研究所，是恩得的學

生。由於他的介紹，才知道榮總有一位泌尿

外科的醫生很專業，經驗非常豐富。如果沒

有那位醫生的介紹，親家住在民雄，怎麼可

能來臺中榮總開刀呢？若然，則我也不會到

榮總去看他了。

第四、泌尿外科裘醫師為我看診時，無

意中發現我的腳有水腫現象，才知道我有心

臟病，於是把我轉診給心臟內科李醫師。李

醫師看診後，吩咐我去照心電圖。然後說，

要再做超音波檢查，才能確定是否需要開

刀。只因開刀是屬於心臟外科的醫療範圍，

所以他就把我轉診給心臟外科（心臟血管外

科）蔡醫師了。

第五、做超音波檢查的人很多，已經排

到四月底了。只因情況不樂觀，不宜遲延，

所以我的大兒子即時去預約做超音波檢查的

日期。經再三懇求的結果，終於蒙那位辦理

預約的小姐答應，擺在三月30日上午九點
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半。我相信，這是出於神奇妙的作為。

2.剛剛學會了打電腦

我接受美國總會的邀請，於去年十月至

十一月，前往德州去協助聖工。在休士頓教

會工作的時候，我對一位弟兄說：「我十一

月下旬回到臺灣之後，一定要學電腦。」他

說：「我可以送給你一台筆記型電腦。」我

說：「不用了。我回去臺灣才買吧！」他

說：「臺灣不會比美國便宜呀。」幾天後，

他真的拿一台電腦來送給我。不但如此，

他又把羅馬字拼音的軟體輸入電腦裡面。他

說：「用羅馬字拼音輸入法打電腦，比其他

任何輸入法更快。」然後，他又教我怎麼操

作。只因我對電腦完全外行，所以不太了解

他所說的。

回來臺灣之後，我並沒有馬上學電腦。

因為我想，不那麼簡單吧！一直拖到今年二

月，才開始學。碰到難題，就問我的第二個

兒子，就是利用他下班的時間，問他幾個問

題，有時候一天問他兩三次。大約經過一星

期，我就學會了。82歲才學電腦，而且很快

就學會。如果沒有主的幫助，怎麼可能？

注音符號輸入法，一個字有時候要打兩

個音或三個音，還要打第幾聲。但羅馬字拼

音輸入法卻是，一個字只要打一個音，而且

不必打第幾聲。如果一個詞有四個字或五個

字，則只要打四個音或五個音，那四個字或

五個字便一起出來了。例如「哈利路亞」有

四個字，「真耶穌教會」有五個字，「心臟

外科醫生」有六個字，都是這種打法。因為

剛剛學會了打電腦，速度又比手寫快很多，

心裡充滿了喜樂，所以每天都熬夜到凌晨三

點鐘過後才休息。如此繼續了兩個月，體力

透支過甚，就被打垮了。

我們所事奉的神是全知的神，所以祂必

知道我什麼時候會學會了打電腦，而且速

度非常快；祂也必知道我剛剛學會了打電

腦，心臟就要開刀了。這樣看來，開刀必定

順利。不然，如果進入開刀房的是活人，被

推出來的卻蓋上了白布，則神幫助我很快就

學會了打電腦，豈不是沒有達到目的嗎？結

論是，神必醫治我，讓我活下去，多出幾本

書。我如此深信不疑。

3.生命在神手中

聖經說：「凡活物的生命和人類的氣

息，都在祂（神）手中。」（伯十二10）；

「祂（神）若專心為己，將靈和氣收歸自

己，凡有血氣的就必一同死亡；世人必仍

歸塵土。」（伯三四14-15）。又說：「祂

（神）從一本造出萬族的人，住在全地上，

並且預先定準他們的年限……」（徒十七

26）。

神預定給我的年限還剩下多少，我不知

道。如果那年限未滿，則開刀必定順利。反

之，如果時候已到，則該走就走吧！摩西

說：「我們一生的年日是七十歲，若是強壯

可到八十歲……」（詩九十10）。我今年82

歲，堪稱為強壯者了。所以神若要我安息，

我也應該滿足了。其實活到幾歲並不重要，

重要的是我們都要明白，我為什麼活著？我

活著有什麼意義？對社會群眾有什麼幫助？

保羅說：「我正在兩難之間，情願離世

與基督同在，因為這是好得無比的。然而，

我在肉身活著，為你們更是要緊的。我既然

這樣深信，就知道仍要住在世間，且與你們

眾人同住，使你們在所信的道上，又長進又

喜樂。」（腓一23-25）。所謂「在兩難之

間」，就是在生死之間，我不知道該如何選

擇。如果可以單為自己而想，則我情願離世

與基督同在，享受那好得無比的福分啦！但
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我的肉身若活著，卻能使你們在信仰上又長

進又喜樂，這才是更要緊的。當我這樣想到

我的使命還沒有完成的時候，我就深信，我

仍然會活著，與你們眾人同住，繼續造就你

們了。

保羅這種傳道精神，何等偉大！我不是

保羅，也不敢與他做比較，而只是想學習

他的榜樣罷了。遵照臺灣總會的規定，我

在65歲那一年就退休了。退休後，接受約聘

三年，續任神學院院長之職務。退休後，只

是不再參與行政工作而已，但講課和寫作卻

不受年齡限制。所以除了繼續留在神學院講

課之外，也常到海內外各地去舉開聖經講習

會。然而，大部分的時間還是用於著作。到

目前為止，我已經推出22本著作了。雖然如

此，卻還有許多重要著作需要繼續推出；換

句話說，神託付給我的使命尚未完成啊。因

此，我深信神必讓我多活幾年，多出幾本

書，使各地的同靈在查考聖經的時候，多一

點參考資料。何況現在用電腦寫作，速度比

向來用筆寫作快好多呢！

結論是，開刀必順利。

4.是否開刀並不重要

我到底要不要開刀，在神看來並不重

要。重要的是，我應該思考，神為什麼讓我

遇到這種事情？祂到底要我學習什麼功課？

如果開刀順利，在神為我存留的有限年日，

我該怎麼活下去，才不至於辜負神的期待？

當然，信心單純的同靈會想：「醫生能

治病，神更能。所以任何病都不必看醫生，

只要禱告就好了。」然而，這種信心卻是一

種特別恩賜，神要給誰就給誰，不是人人都

能得著的（林前十二9、11）。

主耶穌說：「康健的人用不著醫生，有

病的人才用得著。」（太九12）。由此可

知，有病看醫生是主所允許的。聖經不但

沒有禁戒基督徒看醫生，而且也沒有說看醫

生就是沒有信心。亞撒王腳上有病，而且甚

重。病的時候沒有求耶和華，只求醫生。結

果，兩年後就死了（代下十六12-13）。亞

撒王只求醫生，不求神，這才是沒有信心。

因此，既看醫生，且求神，並不等於沒有信

心。

既然看了醫生，為什麼還要求神呢？因

為醫生不是神，能力有限，最高明的醫生也

可能失敗。我們之所以要祈求神，乃因我們

知道，人的生命在神手中；神能使人死，也

能使人活（伯十二10；撒上二6）。換句話

說，當我們決定要開大刀（腦部或心臟的手

術，危險性比較大，叫開大刀）的時候，我

們已經把我們的生命交在神的手中了。至於

我們所要祈求的則是，求神幫助醫生醫療方

法正確，速度越快越好（手術時間越長，危

險性越大），而且不要發生任何意外的事，

例如主刀的醫生疲勞過度，精神狀況不佳

等。

「當將你的事交託耶和華，並倚靠祂，

祂就必成全。」（詩三七5）。下文接著

說，所謂「交託」，就是「默然倚靠耶和

華，耐性等候祂」（詩三七7）。說得清楚

一點，就是單純順從神的旨意，而不要有自

己的想法或意見。還要加上「耐性等候」，

因為我們的交託，有時候不會馬上見效啊。

《馬太福音》第十四章二十五至三十一

節記載，夜裡四更天，耶穌在海面上走，要

往門徒那裡去。彼得求主說，讓他從海面上

走到他那裡去。主說，你來吧！彼得果然能

走在海面上，要到主那裡去了！只因見風甚

大就害怕，將要沉下去，便喊著說：「主

啊，救我！」耶穌趕緊伸手拉住他說：「你

這小信的人哪，為什麼疑惑呢？」同一個人
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──彼得，同樣的環境──風大浪高。但前

一個階段的彼得與後一個階段的彼得，卻判

若兩人。為什麼會這樣呢？只有一個原因，

起初彼得只看耶穌，不看風浪，所以可以走

在海面上，這就是「交託」。後來失去了起

初的信心，只看風浪，不看耶穌，所以就要

沉下去了，這就是過於在意眼前的危險，而

沒有「完全交託」的必然結果。

依據上述的理由，以及聖經上的教訓，

我終於下定決心，要開刀了。

三、順利

四月11日，回到榮總去辦理住院手續。

當天晚上，麻醉師對我說：「你明天要做的

手術，除了人工瓣膜置換手術之外，還要做

冠狀動脈繞道手術。手術時間越長，危險性

越大，所以要再加上3%的風險喔。」我想，

這樣我還有96%的希望嘛。

四月12日上午七點半，我被推進開刀

房，大約八點半開刀。過程是，全身麻醉，

切開胸部和胸骨；割取一條大腿的血管，

切成兩段，接在被塞住的兩條心臟血管，這

就是冠狀動脈繞道手術；然後，開始做人工

瓣膜置換手術。幾天後，醫生對我的大兒子

說，做人工瓣膜置換手術的時候，心跳會暫

停，但十秒鐘之內必須恢復心跳；結果，只

有七秒鐘，心跳又恢復了。這真是分秒必爭

啊。

下午三點50分，我從開刀房出來，被推

進恢復室，以便醫生和護士繼續觀察情況。

晚上十一點45分，我已經醒過來，就被推進

加護病房了。四月14日被移至普通病房，22

日出院。住院期間，大兒子請護理站不要讓

人知道我的病房號碼，使我有充分的時間

可以休息。聽說有幾位同靈撥冗到榮總去看

我，只因找不到病房，所以就徒勞無功而返

了。在此向你們道歉，對不起，謝謝你們。

各地同靈的關懷，我非常感謝，但我想為我

代禱比來醫院看我更重要，何況大家都很忙

啊。請諸位同靈原諒我的用意，對不起！但

願主記念你們的愛心，大大地賜福給你們。

開刀前夕，終夜未眠，因為同一個病房

的病人，斷斷續續地呻吟，加上醫療儀器

吱吱叫，害我睡不著。開刀當天晚上則不

敢睡，因為麻醉時間好久，積痰太多。而每

一次咳痰的時候，雙眼就翻白，四肢發抖，

幾乎要斷氣，一共有五、六次。大兒子即刻

跑到護理站去，請護士趕快來處理；他因為

害怕過度，在奔跑的時候，雙腿都軟了。我

曾經聽說，有人因為痰卡住了喉嚨，咳不出

來，就沒救了。於是我想，開刀沒死，竟然

被痰卡死，豈不是好冤枉嗎？想想看，這樣

我還敢睡嗎？咳痰的次數，後來雖然減少了

一點兒，但每晚也有三、四次啊。大兒子因

為怕我被痰卡住而窒息，所以坐著注意我的

動靜，直到天亮都沒睡，如此持續了十晚，

真的太辛苦他了。

在恢復室的時候，內人和我的大女兒進

去看我。內人叫我的名字，我睜開眼睛看

了她一下，又睡著了。小女兒趕到榮總來

看我的時候，我還在恢復室，而且還沒有醒

過來。大女兒告訴她說：「爸爸還沒有醒過

來，而且臉色很蒼白喔。」她聽了這些話，

就忍不住地哭了。大女兒對她說：「媽媽都

沒有哭，你在哭什麼？」

如今，出院回家來休養，已經兩個月

了。蒙主憐憫，恢復得很快，每天可以走兩

公里路，再過一個月就可以走一萬步吧！

不但如此，從五月中旬起，我又開始打電腦

了。感謝主的恩典，時時刻刻看顧我。
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四、感受

這次開刀前後，使我有機會安靜思考許

多問題，對個人幫助很大。茲將其中幾項簡

單敘述於下，藉以互相勉勵。

1.代禱的功效極大

從開刀的前一天開始，直到開刀後的住

院期間，臺灣總會各單位的同工，以及神學

院的老師和神學生，每天都幫助我禱告。五

月16日，我和家人一起到土庫教會去參加

五十周年記念聚會。散會的時候，來自大

德教會的一位姊妹（林傳道的母親）告訴我

說：「大德教會的同靈接到你心臟要開刀的

消息之後，每天都為你禁食禱告喔。」我聽

了她的話，心裡受了很大的感動。願主記念

她（他）們的愛心。她又說：「記得到大德

教會去作見證喔。」我說：「主若安排我

去，我就去吧！」除了大德教會之外，每天

為我代禱的同靈必定很多，只是他們沒有機

會告訴我罷了。在此向他們致謝，願主賜福

給他們。阿們！

這件事讓我再一次感受，代禱的功效實

在極大；同時也讓我再一次體會，同靈一家

之溫馨，至為寶貴。感謝主！

2.親情可貴

住院的期間，家人每天都來看我、照顧

我，使我得以毫無掛慮地度過了十天。尤其

是大女兒特地向公司請假，每天早上都陪她

媽媽來醫院接班，讓她弟弟回家去休息；直

到晚上大兒子來接班，她才帶她媽媽回去。

出院回家休養這段日子，家人仍然繼續

照顧我，並且不斷地為我代禱；尤其是我的

內人，更是夜以繼日地服事我，並且每天為

我代禱好幾次。於是我想，我如果沒有結

婚，就沒有妻子，也沒有兒女；那麼這一次

心臟開刀，就沒有家人來照顧我了，這樣不

是好慘嗎？

既往幾十年的傳道生涯，因為非常忙

碌，所以與家人交談的機會不多，彼此之間

難免有一點陌生。這一次住院的期間，以及

回家休養這段日子，為了多休息，只好暫時

撇下了一切工作。因此，有充裕的時間可以

與家人交談，而得以拉近彼此的距離，這是

出於神奇妙的安排。感謝主！

於是我想，一個人如果失去了親情，沒

有家庭的溫暖，則縱然事業很成功，或在

學術界有很大的名望，那又有什麼用呢？

長老夫婦金婚紀念2000.05.02暨大女婿全家福。

長女                     次女             三女

長子              次子                    四女



73http://JOY.org.tw    holyspirit@joy.org.tw
網路線上雜誌             雜誌社信箱

這樣的人生，豈不是很寂寞、很虛空、很悲

哀嗎？工作重要，或家庭更重要呢？過去的

已經過去，無法挽回了。但願未來所存留不

多的歲月，我能一點一滴地補償過去的不足

吧！

3.生死在神

聖經說：「其實明天如何，你們還不知

道。你們的生命是什麼呢？你們原來是一片

雲霧，出現少時就不見了。」（雅四14）。

這就是說，我今天還活著，但明天是不是還

活著，我自己卻無法知道。好像一片雲霧，

風吹、日出，很快就無影無蹤地消失掉了。

如果神要讓一個人活下去，則病情雖然非常

嚴重，神還是會醫治他的。反之，如果神為

他預先定準的年限已經到（徒十七26），則

一個身體很強壯的人，也是該走就走的呀。

聖經說，摩西活到一百二十歲的時候，

眼目沒有昏花，精神沒有衰敗，並且有足夠

的體力，可以爬到尼波山上去看迦南全景。

結果，卻死在那裡，永遠不回來了（申三四

1-7）。由此可見，人要死，確實不一定要

生病啊。

我這次開了大刀，費時大約七個小時，

年紀82歲。照理說，手術時間越長，風險越

大，尤其是高齡的人。然而，蒙主施恩，救

了我一條命。這件事使我深深地感受，人的

生死確實在神手中。哈利路亞，感謝主！

4.活著便是恩典

聖經說：「與一切活人相連的，那人還

有指望；因為活著的狗，比死了的獅子更

強。活著的人知道必死，死了的人毫無所

知……在日光之下所行的一切事上，他們永

不再有分了。」（傳九4-6）。所謂「與一

切活人相連的」，就是活人，《現代中文譯

本》譯為「那還活在活人當中的」。這就是

說，一個人只要還活著，他便有希望，可以

繼續做他想要做的許多事，也可以擁有他所

需要的東西；一旦死了，則世上的一切事

物，他便都不再有分了。

這次心臟開刀，蒙神憐憫，存留我的生

命，使我得以活下來，繼續做神託付我的工

作。這就是恩典，除此之外，還要奢望什

麼？人一生的日子不過幾十年，一瞬間就過

去；而且何時要走，連自己都不知道。既然

如此，有什麼可爭的呢？除非問題嚴重，與

真理有關，甚至與得救有關。

六月2日，我到總會去參加「日文讚美

詩編審會」，有一位執事問我說：「你這一

次開心，很開心吧？」我回答他說：「對

呀。『開心』很順利，而且恢復得很快，當

然很開心啦！」

活著便是恩典，確實如此。哈利路亞！

感謝主！                           

次子全家福。                                               四女婿全家福。




